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1° INSEE  Réallocation des bureaux 
Suite à la nouvelle organisation des services de l'INSEE, la Direction nous a présenté une 
lettre résumant les opérations immobilières à Bordeaux Rue Saget. 
Nous avons demandé  : 
-si une étude ergonomique avait été effectué avant ce projet, La Direction a répondu par la 
négative. 
-la densité moyenne appliquée dans les bureaux . Réponse : 12 à 13 m2 par agent 
-si la Direction avait installé du mobilier adapté aux nouveaux arrivants. La Direction a 
répondu par la négative. Cependant, les personnes ayant besoin d'un mobilier adapté sont 
orientés vers le médecin du travail. 
-si une enveloppe financière avait été débloquée. Réponse négative. 
Concernant les mouvements de personnel, la réponse est difficile : la campagne de 
mutations n'est pas terminée. 40 % des agents en poste à l'INSEE actuellement ne seront 
plus en poste en 2025. 
Nous avons fait remarquer à la Direction que le dossier n'avait pas été présenté en groupe 
de travail immobilier et que la fiche d'impact manquait. 
Nous avons également demandé si le plan d'évacuation avait été proposé aux agents. 
La sécurité des agents a été évoquée. La Direction a indiqué que l'INSEE n'occupait pas 
seule l'immeuble. Un achat de visiophone est envisagé avec cofinancement avec le 
ministère de la justice. 
Nous avons fait observer que la localisation du registre n'est pas connu des agents. Il a été 
déplacé sans qu'il y ait vraiment eu une communication. La Direction a convenu de ce fait. 
- Une présentation aux agents semble nécessaire pour expliquer le rôle de ce document et 
la façon de le remplir. 
Ce registre n'a pas été  présenté aux OS en CT. 
 
2° Interruption de séance : les agents des Douanes du CSRH demandaient à être 
entendus par les membres du CHS CT 
Leur souffrance au travail n'a pas été entendue par la Direction malgré d'incessantes 
inscriptions sur le registre santé sécurité au travail. Ils demandent une prise de conscience 
du ministère parce qu'ils sont au bord de la rupture. 
Leur malaise se traduit par une forte demande de mutations. 
Le président du CHS CT a contacté le directeur de cabinet du ministère et l'a informé des 
revendications  du personnel. 
 
3° Rapport des médecins de prévention 
Les médecins ont souligné l'état déplorable des locaux et leur manque d'isolation tant 
phonique que thermique. 
Ceci peut expliquer le peu d'enthousiasme des agents à se présenter aux convocations de 
visites médicales. 
Les médecins déplorent l'absence de suivi des agents à l'occasion de leur reprise du travail 
après un congé de longue maladie ou longue durée, par manque de temps. 
Le problème du relogement des médecins de prévention va se poser lors du désamiantage 
du socle de la Cité administrative en 2018. 
 
 
 



4° Compte-rendu du groupe de travail immobilier du 7 octobre 
Dès le déménagement de la BRF à la cité administrative, les locaux de Mérignac seront 
attribués à la BCR. 
À cette occasion, nous avons à nouveau évoqué le problème posé par les sanitaires sur ce 
site. 
Début novembre 2016, une proposition sera présentée aux agents du PELP 
Concernant l'immeuble de Mériadeck, les déménagements sont en cours. 
Nous avons demandé le plan d'évacuation du 6ème étage. Nous sommes dans l'attente du 
rapport de l'ISST. 
Une partie des services du 1er étage devraient monter au 3ème étage. 
L'équipe de Direction prendrait les 5ème et 6ème étages. 
Le Pôle fiscal s'installera au 2ème étage. 
 
5° Centre de viticulture de BLAYE 
Transfert rue des Maçons à BLAYE, déménagement prévu en avril/mai 2017. 
 
6°  Application MEMO 
Mise en place dès le 1er janvier 2017. Cette application est intégrée à RIALTO. Les 
utilisateurs émettent des réserves. Une journée de formation sera proposée. 
 
7° Questions diverses 
-Cité administrative Bordeaux 
Nous avons demandé un exercice d'évacuation global de la cité administrative. La Direction 
a répondu que c'était très difficile à mettre en œuvre mais que cette demande serait soumise 
à une réunion du conseil de cité. 
Nous avons (à nouveau) demandé le désencombrement du sous-sol 
Nous avons interrogé la Direction sur le devenir du parking Berliet. La Direction a répondu 
que malgré de fortes pressions de la part de la Mairie de Bordeaux, la vente n'était pas 
envisagée. 
Concernant le désamiantage, nous avons réitéré notre demande sur le respect de la 
réglementation en ce qui concerne les zones de travaux interdites au public. 
-Rue Audeguil 
Nous avons demandé des radiateurs d'appoint en attendant la rénovation de la centrale de 
chauffage. 
Concernant les casques, deux ont été testés en expérience jusqu'à fin septembre. La 
Direction a indiqué que c'était au chef de service d'effectuer un recensement des besoins. 
-Lesparre : réception des entreprises qui ont soumissionné à l'appel d'offre. Le permis de 
construire n'a pas encore été déposé mais le début des travaux serait pour mars 2017. 
Encore un peu de patience ! Après tout ce dossier n'a pas plus de 30 ans.... 
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